Estudio comparativo sobre cómo viven la moratoria social los jóvenes de 16 a 25 años de Medellín según estrato social y género

(How the young people on 16 to 25 years according to social layer and gender live the moratorium)

Piedad Estrada Arango Especialista en Familia

Coinvestigadores:

Maria Clara Piedrahita G., Laura Rodríguez Z., Tatiana Barrera L., Angela Vizcaya P, Pilar Flórez A.

Integrantes del Semillero de Familia

Grupo de Investigación en Familia Universidad Pontificia Bolivariana

Resumen

El objeto del presente estudio fue conocer como viven la moratoria social a nivel familiar, ocupacional, en la participación social y asunción de ideas propias los y las jóvenes entre 15 y 26 años, con diferenciación por edad y estrato social en la ciudad de Medellín. Esta identificación se realizó a través de la aplicación y análisis de una encuesta, escogiendo aleatoriamente la población joven de la ciudad, a través de organizaciones que trabajan con jóvenes.

Palabras clave: moratoria, juventud, ciclo vital

Abstract

The object of the present study was to know how live the social moratorium at familiar, occupational level, in the social participation and assumption of own ideas, the young people between 15 and 26 years, with differentiation by age and social layer in the city of Medellín. This identification was randomly made through the application and analysis of a survey choosing the young population of the city, through organizations who work with young people.

Key words: moratorium, youth, vital cycle.

Introducción

Este estudio es el resultado del interés de un grupo de 5 estudiantes y la docente investigadora, directora de Grupo de Investigación, quienes a través de la Ruta de Integración: formación de investigadores, se interesaron en indagar alrededor del tema juventud y moratoria como estudiantes que viven esta etapa y por el acercamiento que en experiencias previas académicas y de proyección social habían tenido con el tema de juventud. Los hallazgos permitirán la planeación y ejecución de proyectos de promoción y prevención para la juventud de 16 a 25 años que está viviendo la moratoria social, partiendo de sus situaciones familiares, ocupacionales, participación en organizaciones y expectativas de futuro, al identificar necesidades y situaciones que retardan cada vez más el paso a la adultez.

Además, por evaluar una población amplia la base de información obtenida es representativa y los datos pueden ser extrapolados al resto de Medellín que pueden servir para la proyección de planes de promoción social de la juventud a nivel local y regional.

Metodología

El universo del estudio lo constituyen los jóvenes participantes en organizaciones o proyectos de juventud como: Corporación Región, Escuela de Animación Juvenil, Grupos Juveniles de Parroquias, Grupos Scouth.

El tamaño de la muestra mínimo es de 415 y una proporción por estrato bajo, medio, alto de 143.33.

Para favorecer la confiabilidad se recabó la información directamente del joven utilizando un cuestionario anónimo autoaplicado y dirigido.

Resultados

La población estudiada que representa un porcentaje más alto es la comprendida entre los 16 y 19 años de edad, esto se puede explicar en la alta participación de los adolescentes en organizaciones o agremiaciones de diferentes tipos, los adultos jóvenes representan el menor porcentaje de encuestados siendo estos los más difíciles de encontrar dentro de organizaciones de carácter juvenil, contactándolos en agremiaciones de tipo profesional y políticas. La presencia femenina en la población total encuestada, presenta un porcentaje mayor con respecto a los hombres con el 5.5 %, que no significa un valor notablemente significativo, lo que da cuenta de una relativa igualdad con relación a la población encuestada por género.

En lo referente al estrato, el más predominante es el bajo; aunque se pretendía que tuvieran la misma representatividad fue más difícil contactar los jóvenes del estrato alto a través de organizaciones existentes en la ciudad, encontrándose mayor acceso a organizaciones que agrupan jóvenes de estrato bajo como la Escuela de Animación Juvenil y Metrojuventud.

El nivel educativo de los jóvenes del estudio es en mayor proporción secundaria incompleta, profesional incompleta y secundaria completa, también hay un 20.9% que están cursando o ya culminaron una técnica o tecnológica, y un 6.1% ha alcanzado a terminar el nivel de postgrado. La variable ocupación no arroja cifras significativas y esto se explica por la edad de las personas encuestadas, las cuales en su mayoría están preocupadas por asuntos tales como terminar sus estudios, conseguir amigos y amigas, recrearse y todas aquellas actividades que les ayude a definir su identidad; más que tener una ocupación que supla sus necesidades económicas, las áreas con un poco mayor de distribución en ocupación son la de servicios sociales y de salud y la de comercio al por mayor y al por menor, sin diferencia significativa por sexo y estrato social.

En la relación con la madre se encuentran diferencias con respecto al padre, observándose porcentajes mayores en las preguntas que miden de manera positiva la relación a través de los indicadores: algunas veces, con frecuencia, y siempre; siendo las más significativas de mayor a menor: estoy satisfecho con la forma en que conversamos 82.1%, ella puede saber cómo me estoy sintiendo aún sin preguntármelo 80.6%, si estuviera en dificultades podría contárselo 76.9 %, me es fácil expresarle mis pensamientos 72.9%; esto señala una relación de acercamiento, confianza y satisfacción con la madre en más del 70% de los entrevistados.

La comunicación en las familias es positiva sin distinción por sexo o estrato social, lo cual es un indicador que favorece el desarrollo emocional de sus miembros y le permite al joven expresar sus inquietudes en una etapa en que está resolviendo asuntos importantes en su proceso de moratoria social. Este hallazgo es importante, pues difiere de lo hallado en el estudio Somos Jóvenes del Convenio Andrés Bello, en el cual se reporta que el diálogo es casi nulo ya que los padres están centrados en la supervivencia de la familia (1).

Los jóvenes encuestados prefieren establecer una unión de pareja en orden de prioridad: la religiosa, luego la unión libre, el matrimonio civil y por último ninguna, sin diferencia significativa por sexo y edad. De acuerdo al estrato, los jóvenes del estrato bajo prefieren la unión libre a la religiosa, no así los del estrato medio y alto, siendo mayor la valoración que estos últimos le dan a la unión religiosa. La mayoría de los jóvenes del estudio 87.7% consideran que el sostenimiento del hogar debe estar encabezado por ambos miembros de la pareja, lo cual es significativo y refleja un cambio cultural en las nuevas generaciones y una inclinación a pensar la función económica de la familia de manera simétrica, sin distinción por sexo edad y estrato social, interviniendo en esta elección lo que han empezado a vivir en sus familias y la influencia de la cuestión de genero en la sociedad en general.

Sobresale dentro de este estudio la *Especialización* como nivel de educación al cual los jóvenes desearían llegar sin mayor diferenciación por sexo y con tendencia un poco mayor en los estratos bajos. También es significativo la mayor inclinación de las mujeres por lograr estudios de maestría y doctorado, un poco más que los hombres y con mayor proporción como sería de esperar por las condiciones económicas los de estrato alto. Los jóvenes del estudio presentan inclinación a trabajar en oficios relacionados con servicios sociales y de la salud con mayor proporción de las mujeres y los jóvenes del estrato medio y porcentaje similar en los jóvenes de los estratos bajo y alto.

Este hallazgo señala una preocupación en los jóvenes por trabajar en función del bienestar del hombre y la sociedad, influenciados por la situación de violencia que les tocó vivir en la ciudad y que desean superar y trascender.

En segunda instancia se da la preferencia por oficios relacionados con la intermediación financiera con mayor proporción del estrato alto y también del bajo. La administración pública también se presenta como expectativa para hombres y mujeres especialmente del estrato medio. Se observa una mayor preferencia en los jóvenes por la modalidad de contrato independiente, sin diferenciación significativa por estrato social y mayor interés en las mujeres, lo cual les permite organizar su tiempo y atender también compromisos personales y

familiares. Sin embargo, un 38.1% entre hombres y mujeres esperan la vinculación a través de un contrato, buscando mayor estabilidad a través de éste.

En lo referente a la participación en actividades con la comunidad un común denominador para ambos sexos y los diferentes estratos es la poca participación, aun así son las mujeres y el estrato alto quienes se presentan más escépticos a la participación, lo cual coincide con lo ya descrito en el estado del arte por Daniel de Ramonin (2) y es que los jóvenes se encuentran aletargados por una ola de frío individualismo, cada uno se afana en lograr el éxito profesional y personal poniendo en el empeño todas sus fuerzas. Los jóvenes encuestados muestran un gran interés al pensar en el bienestar propio en una mayor proporción; aunque su actuar lo prefieran en compañía, buscan su propio interés personal. En un segundo nivel se encuentra el bienestar de la familia; cabe anotar que este interés predomina mucho más en el estrato bajo que puede significar una necesidad de contribución a la satisfacción de las necesidades de ésta y el propio, en los estratos medio y alto, evidenciando más un afán de superación personal.

Los jóvenes encuestados piensan que la responsabilidad es uno de los valores más importantes que rigen su vida personal, es de gran importancia que a pesar de su edad los adolescentes tengan presente este valor y que lo crean importante para su crecimiento personal y su actuar en la sociedad, continuando en orden de prioridad la honradez y la comprensión.

Conclusiones

Teniendo en cuenta que la población estudiada se encontraba participando en agrupaciones juveniles que en general buscan contribuir a la formación integral de la juventud, los resultados dan cuenta de cómo los jóvenes están viviendo una moratoria plena, ya que están vinculados a procesos educativos, presentan en general buenas relaciones con sus padres, y en sus expectativas de futuro está el conformar una familia, tener hijos, alcanzar un nivel de formación de postgrado como

la especialización, trabajar de manera independiente aunque algunos también aspiran a una ocupación de manera dependiente. Participan poco en actividades con la comunidad y están más preocupados por su propio bienestar

Cuadro 9: Distribución de los jóvenes según ejercicio de la autoridad en la familia

Quien asigna las reglas en la familia												
	Sexo			Estrato				Total				
	Femenino	Masculino	NR	Bajo	Medio	Alto	NR					
Papá y Mamá	23.8%	15.9%	0.3%	9.7%	14.1%	16.1%		39.9%				
Ninguno	.3%	0.3%			0.5%			0.5%				
No responde	3.1%	3.3%		3.3%	1.8%	1.0%	0.3%	6.4%				
Mamá	17.1%	17.9%		17.1%	9.7%	8.2%		35.0%				
Papá	3.6%	4.3%		2.6%	4.1%	1.3%		7.9%				
Pareja padre	0.3%	0.3%				0.5%		0.5%				
Pareja madre		0.8%		0.3%	0.3%	0.3%		0.8%				
Otra persona	0.8%	0.8%		0.3%	0.5%	0.8%		1.5%				
Tu mismo	0.8%	2.0%		1.3%	0.8%	0.8%		2.8%				
Tu y Tu pareja	1.3%	0.5%		0.3%	1.3%		0.3%	1.8%				
No sabes	1.8%	1.0%		1.8%	1.0%			2.8%				
Total	52.7%	47.1%	0.3%	36.6%	34.0%	28.9%	0.5%	100.0%				

Cuadro 12 Distribución de los jóvenes según comunicación entre los miembros de la familia

La comunicación más frecuente entre los miembros de la familia es												
		Sexo	Estrato				Total					
	Femenino	Masculino	NR	Bajo	Medio	Alto	NR					
Abierta, franca y directa	45.5%	38.1%	.3%	28.6%	29.7%	25.1%	.5%	83.9%				
Rota, dañada, agresiva	3.8%	4.3%		2.8%	2.6%	2.8%		8.2%				
Mediada por otro miembro	1.8%	3.3%		3.1%	1.0%	1.0%		5.1%				
de la familia												
No responde	1.6%	1.3%		2.1%	.8%			2.9%				
Total	52.7%	47.1%	0.3%	36.6%	34.0%	28.9%	0.5%	100.0%				

Bibliografía

- 1. CONVENIO ANDRÉS BELLO, (2000), Somos Jóvenes, Bogotá, Convenio Andrés Bello, 180 pags
- 2. DE RAMONIN, DANIEL. Juventud y participación social. Documento virtual "www.promocion.ar/ccsc/48boletin2.htm"